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Ешь суши – будь в тренде! 
В «Двух пиццах» – ребрендинг!

Создатели ресторана «Яки`Да» представили но-
вый формат сити-кафе «Две пиццы». Современные 
нотки японской кухни, которая гармонично соседст-
вует с европейским меню, вы можете оценить за тра-
пезой на Троицком проспекте, 81. 

Теперь здесь новое единое меню классики японской и 
итальянской кухни, в котором представлены модные трен-
ды мегаполисов мира – суши, роллы, пицца, паста, лапша, 
салаты... В сити-кафе «Две пиццы» суши и роллы готовят-
ся на глазах у посетителей, а пицца печется на ультратон-
ком итальянском тесте. Особенно впечатляет разнообра-
зие японской лапши (пшеничной, гречневой, рисовой) и 
итальянской пасты (спагетти, тальятелле, ньокки).

Добавьте к этому уютный стильный интерьер: отдох-
нуть на удобных диванчиках можно и веселой компани-
ей, и в уединенной атмосфере «один на один». Все зоны 
кафе свободны от курения и оснащены wi-fi. Вас встретит 
приветливый администратор и проводит к удобному сто-
лику, а официанты с удовольствием помогут определить-
ся с выбором блюд. 

Оцените изменения, посетив кафе «Две пиццы», и вам 
наверняка захочется вернуться сюда вновь, чтобы насла-
диться неповторимым звучанием вкуса и аромата ориги-
нальных блюд по демократичным ценам. С 10.00 до 12.00 
здесь действует специальное меню для завтраков, а с 
12.00 до 16.00 — время бизнес-ланчей от шеф-повара.

Открытие
Реклама

СУШИ ПИЦЦА БАР «ДВЕ ПИЦЦЫ»
г. Архангельск, пр. Троицкий, 81. 

Ежедневно с 10.00 до 24.00.
Тел. (8182) 47-56-22
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Банкет Банкет 
по-поморскипо-поморски

——>|3

На фестивале поморской кухни 
«Помор-Этнофуд» выбрали 

лучших шеф-поваров. 
Среди них — 

Наталья Новичкова, 
ресторан 

«Легенда» 
(г. Котлас). 
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Эхо недели

Билеты из Нарьян-Мара  ■
в Москву подорожали вдвое 

Проблемы с выездом в центральные регионы 
страны из столицы Ненецкого АО начались в сере-
дине мая – после того как авиакомпания «Нордавиа–
Региональные авиалинии» сначала сократила коли-
чество рейсов на Москву, а с июня и вовсе их отме-
нила. Единственный оставшийся авиаперевозчик 
«ЮТэйр» вывел на линии более вместительные са-
молеты Як-42, которые совершают три рейса в не-
делю. В остальные дни в Москву летает канадский 
Bombardie CRJ 200.

В то же время «ЮТэйр», ранее перевозивший пассажи-
ров в эконом-классе в Москву и обратно за 11–12 тысяч руб-
лей, с конца весны повысил стоимость проездного авиаби-
лета до 25 тысяч и выше. Недавно компания отменила часть 
прямых рейсов из Нарьян-Мара в Санкт-Петербург и также 
увеличила цену билета на этом направлении.

Бюджет Северодвинска  ■
по-прежнему лучший 

Министерство финансов Архангельской области 
оценило качество бюджетного процесса в муниципаль-
ных образованиях региона в 2011 году.

Северодвинск подтвердил свое первое место среди го-
родских округов. В тройке лидеров муниципальных районов 

— Пинежский, Приморский, Красноборский районы. В «чер-
ном списке» – Новодвинск, Новая Земля, Онежский, Вино-
градовский, Мезенский и Каргопольский районы.

При оценке качества бюджетного процесса учитыва-
ются объемы расходной и доходной частей бюджета, ос-
воение средств из областного и федерального бюджетов, 
осуществление финансового контроля, эффективность ис-
пользования бюджетных средств, их направление на пер-
воочередные потребности города и горожан, а также дру-
гие параметры.

Руководителя дирекции  ■
по развитию Соловков 
выберут по конкурсу

В середине июля 2012 года в Архангельске состо-
ится конкурс на замещение вакантной должности ру-
ководителя государственного бюджетного учрежде-
ния Архангельской области «Дирекция по развитию 
Соловецкого архипелага». 

Напомним, дирекция создана для комплексной рабо-
ты по развитию как самого архипелага, так и территорий, 
прилегающих к муниципальному образованию «Сельское 
поселение Соловецкое». В компетенции дирекции – так-
же организация работы по проектированию, строительст-
ву, реконструкции и капитальному ремонту объектов, рас-
положенных на территории Соловецкого архипелага и МО 
«Соловецкое».

По словам заместителя губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Романа БАЛА-
ШОВА, уникальность объявленного конкурса состоит в том, 
что впервые он будет проводиться в режиме реального вре-
мени в Интернете.

Резонанс: Региональные налоговые льготы хотят отменить

Тяжба: «Водоканалу» изменили «меру пресечения»

Акценты

Фактически канализацион-
ный коллектор в Маймаксанском 
округе Архангельска принадле-
жит ООО «НоводвинскСульф -
Эко», но много лет его эксплуати-
рует МУП «Водоканал». Сточные 
воды сюда поступают от микро-
районов Маймаксы, Гидролизно-
го завода и Экономии с численно-

стью населения 23,6 тысячи чело-
век. Стоки должны передаваться 
на очистные сооружения ОАО «Со-
ломбальский ЦБК», но из-за ава-
рийного прорыва напорного кол-
лектора по улице Вельможного, 25, 
очистка канализации не осущест-
вляется с 2008 года. Загрязнен-
ные воды разливаются по приле-
жащей территории и попадают в 
протоку Соломбалку. 

В ходе многочисленных судеб-
ных заседаний – дело рассматри-
валось в Арбитражном суде Ар-
хангельской области, Четырна-
дцатом арбитражном апелляцион-
ном суде, а также в Федеральном 
арбитражном суде Северо-Запад-
ного округа – управление Роспри-
роднадзора по Архангельской об-
ласти доказало, что реке Север-
ной Двине нанесен вред. Объем 
ущерба оценен в 26,25 млн руб-
лей. Исполнительный лист пере-
дали судебным приставам.

Однако в апреле 2012 года «Во-
доканал» обратился в Арбитраж-
ный суд Архангельской области с 
заявлением об изменении спосо-
ба и порядка исполнения решения 

суда, представив проект восста-
новительных работ на канализа-
ционном коллекторе. Общая смет-
ная стоимость планируемых вос-
становительных работ составля-
ет 26,3 млн рублей.

Проектом предусмотрено про-
ведение работ по ликвидации ава-
рии на трубопроводе напорного 
канализационного коллектора за 
счет собственных средств МУП 

«Водоканал». В них включена не 
только замена изношенного кол-
лектора на участке длиной 1,6 км, 
но и очистка прилегающей терри-
тории от разлившихся загрязнен-
ных стоков. Согласно проектной 
документации, работы будут вы-
полняться в летний период и долж-
ны быть закончены до 25 ноября. 

Арбитражный суд Архангель-
ской области счел целесообраз-
ным удовлетворить заявление 
МУП «Водоканал». Таким образом, 
вместо выплаты многомиллионно-
го штрафа предприятие обязано 
отремонтировать аварийный кол-
лектор. Если учесть, что у «Водо-
канала» довольно тяжелое финан-
совое положение и многочислен-
ные долги, сомнительно, что он 
сможет изыскать солидную сум-
му на проведение работ и тем бо-
лее завершить их в короткие сро-
ки. Однако управление Роспри-
роднадзора не намерено оспа-
ривать решение суда.

«Первоначально мы действи-
тельно сомневались в возможно-
стях «Водоканала» реализовать 
столь масштабный проект, – отме-

чает и. о. руководителя управ-
ления Росприроднадзора по 
Архангельской области Нико-
лай ЛЕВАНИДОВ. – Но руково-
дство предприятия и предостав-
ленная финансовая документация 
убедили нас в обратном».

Более того, по словам Николая 
Леванидова, в данном случае уст-
ранение ущерба природе путем 
проведения восстановительных 
работ на месте аварии более це-
лесообразно. «Штрафы, взимае-
мые с предприятий, направляют-
ся в бюджет муниципалитета, а не 
на конкретные природоохранные 
мероприятия. Что касается Май-
максанского района, здесь важно 
восстановить интересы граждан», 
– подчеркнул и. о. руководителя 
управления Росприроднадзора по 
Архангельской области. 

Ведомство намерено контро-
лировать ход работ и их результа-
ты. В случае, если «Водоканал» не 
сумеет в отведенные сроки завер-
шить проект, управление Роспри-
роднадзора имеет право через суд 
взыскать в виде штрафа сумму не-
довыполненных работ.

Вместо штрафа – ремонтАрбитражный суд 
Архангельской 
области позволил 
МУП «Водоканал» 
не выплачивать 
многомиллионный штраф 
за ущерб, причиненный 
протоке Соломбалке 
реки Северной Двины 
вследствие аварии 
на Маймаксанском 
коллекторе. Вместо 
этого предприятие до 25 
ноября обязано за счет 
собственных средств, 
не меньших суммы иска, 
ликвидировать прорыв.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

должен потратить МУП «Во-
доканал» на ликвидацию 
аварии на трубопроводе 
напорного канализацион-
ного коллектора в Маймак-
се: заменить изношенный 
коллектор на участке дли-
ной 1,6 км, очистить приле-
гающую территорию.

26,3
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

Правительство региона 
придумало, как пополнить 
бюджет: на сессию област-
ного Собрания депутатов 
вынесен вопрос об отмене с 
1 января 2013 года ряда на-
логовых льгот.

По словам министра фи-
нансов региона Елены УСА-
ЧЕВОЙ, предлагаемые изме-
нения вызваны жестким де-
фицитом финансовых ресур-
сов: в текущем году он пре-
вышает 9,8 млрд рублей. Го-
сударственный долг облас-
ти составляет почти 18 млрд 
рублей. Вместе с тем реги-
он предоставляет необос-
нованно много льгот, счита-
ет министр. На сегодняш-
ний день 44 категории нало-
гоплательщиков имеют воз-
можность пользоваться теми 
или иными льготами при уп-
лате налогов. Общий объ-
ем льгот в 2010 году соста-
вил почти 1,5 млрд рублей. 
«Эти льготы были приня-
ты 5–10 лет назад, в совер-
шенно иной экономической 
ситуации, – отметила Елена 
Усачева. – Сейчас же феде-
ральный центр взял курс на 
отказ от необоснованных на-
логовых льгот. Аналогичные 
решения принимают и регио-

ны, в частности наши соседи 
по Северо-Западному феде-
ральному округу».

Поэтому региональное 
правительство предлагает 
не имеющие «значительного 
бюджетного и экономическо-
го эффекта» послабления от-
менить: льготную ставку на-
лога на прибыль в 14,5%, ус-
тановленную в 1996 году для 
организаций уголовно-ис-
полнительной системы (это 
дополнительные 2–2,5 млн 
рублей в год для бюджета); 
такую же ставку налога на 
прибыль для СМИ, дейст-
вующую с 1995 года (500–
600 тысяч рублей в бюджет); 
нулевую ставку налога на 
имущество организаций в 
части имущественных объ-
ектов, входящих в состав ав-
тодорог общего пользования 
(430–440 млн рублей еже-
годно). К тому же от налога 
на имущество освобождены 
объекты ЖКХ, областные ор-
ганы госвласти, местного са-
моуправления, учреждения 
бюджетной сферы (свыше 
700 млн рублей в год). Льго-
той по уплате транспортно-
го налога пользуются дорож-
ные организации (выпадаю-
щие доходы бюджета – 16–18 
млн рублей). 

Правительство предпо-
лагало получить «добро» ко-
митета по бюджету и налогам 

областного Собрания депута-
тов, чтобы представить зако-
нопроект по отмене льгот на 
сессии регионального пар-
ламента 27 июня. Как дала 
понять на заседании Елена 
Усачева, федеральный центр 
требует наведения порядка 
в финансовой политике ре-
гиона. В противном случае 
области будет трудно лобби-
ровать свои интересы в фе-
деральном правительстве. 
«Аналогичные льготы в Воло-
годской области уже отмене-
ны», – привела министр еще 
один аргумент.

Замечу: на обсуждении 
не было представителей ор-
ганизаций, которые постра-
дают из-за отмены льгот, 
кроме депутатов, имеющих 
отношение к строительст-
ву дорог. Зато присутство-
вал председатель Архан-
гельского регионального 
отделения Общероссий-
ской общественной орга-
низации «Опора России» 
Сергей АНТУФЬЕВ. 

«Все эти льготы касают-
ся госструктур и монополи-

стов, и защищать я их не буду 
– это не в моей компетенции, 
– прямо заявил Сергей Кимо-
вич. – Но, по моему мнению, 
прежде чем «срезать» льго-
ты, необходимо предвари-
тельно обсудить эти шаги 
власти на большом круглом 
столе с участием всех заин-
тересованных сторон. Не ру-
бите с плеча!» 

Он считает, что налого-
вые резервы есть в лесо-
промышленном комплексе, 
в котором процветает тене-
вой бизнес, а власти не мо-
гут навести порядок. В целом 
дискуссии на заседании ко-
митета не получилось. Де-
путаты Сергей ЗАРУБИН и 
Александр НЕЧАЕВ, кото-
рые соответственно возглав-
ляют ОАО «Устьянское до-
рожное управление» и ОАО 
«Севзапдорстрой», похоже, 
не были готовы к таким ша-
гам правительства. Крити-
ческих замечаний от них Уса-
чева не услышала. Зарубин 
лишь поинтересовался у ми-
нистра, в чем смысл отмены 
налоговых льгот в дорожной 

Налог на бедность
В Архангельской области намерены 
отменить часть региональных налоговых 
льгот. Инициатива областного правительства 
объясняется дефицитом казны: за бедность 
региона придется расплачиваться 
налогоплательщикам. Если решение 
будет принято, налоговая нагрузка 
увеличится прежде всего для дорожников, 
учреждений системы исполнения наказаний, 
муниципальных предприятий 
и коммунальщиков. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Бренды: В Архангельске прошел фестиваль поморской кухни

Пресс-релиз

отрасли. «В моем понимании, 
нагрузка на область с воссоз-
данием дорожного фонда бла-
годаря федеральной финан-
совой поддержке значительно 
снизилась», – с иронией заме-
тил Зарубин. В ответ Усачева 
заявила, что область вложи-
лась в фонд больше, чем рань-
ше выделяла средств на со-
держание дорог. Между тем, 
по прогнозу экспертов, при-
нятие данного законопроек-
та приведет к увеличению на-
логовой нагрузки на дорож-
ную отрасль на 500 млн руб-
лей, что сопоставимо с еже-
годным объемом финансиро-
вания в рамках целевой про-
граммы по ремонту и рекон-
струкции дорог. 

На вопрос председате-
ля комитета по бюджету 
и налогам областного Со-
брания депутатов Андрея 
БРАЛЬНИНА о влиянии от-
мены льгот в сфере ЖКХ на 
коммунальные тарифы, Еле-
на Юрьевна, ссылаясь на кон-
сультации с Агентством по та-
рифам и ценам области, за-
верила, что их рост в худшем 

случае составит 0,5–1,7%. 
Кроме того, по ее словам, на 
баланс области могут быть 
переданы в следующем году 
муниципальные музыкальные 
школы и школы искусств. А их 
содержание выльется в мил-
лиард рублей. Однако аргу-
менты министра не устроили 
собравшихся. 

По мнению заместителя 
председателя комитета Ва-
силия БАДАНИНА (фракция 
«Справедливая Россия»), 
в предложенном законопроек-
те есть определенное рацио-
нальное зерно: отмена льгот 
позволит организациям бюд-
жетной сферы, муниципаль-
ным властям задуматься – так 
ли им нужно имеющееся иму-
щество. Заместитель пред-
седателя комитета Сергей 
МЫШКОВСКИЙ (фракция 
«Единая Россия») заострил 
внимание участников заседа-
ния на том, что при всей важ-
ности вопроса нельзя рас-
сматривать отмену льгот па-
кетом: «Мы должны проана-
лизировать каждую льготу от-
дельно, чтобы понять ее эф-
фективность». Такой подход 
поддержала и депутат Наде-
жда ВИНОГРАДОВА (фрак-
ция КПРФ): «Мне близок по-
сыл законопроекта – мы долж-
ны научиться считать каждую 
копейку. Но рассматривать 
в одном проекте целый блок 
льгот нельзя».

«В предложенном виде 
законопроект носит характер 
пожарных мер, – заявила при-
глашенный эксперт, доцент 
кафедры «Налоги» Финан-
сового университета (Мо-
сква) Лариса ГРУНДЕЛ. – 
Необходимо просчитать, что 
даст отмена налоговых льгот 
региону в перспективе. На-
верное, имеет смысл широко 
обсудить этот документ, в том 
числе с привлечением тех ор-
ганизаций, которые пользуют-
ся этими льготами».

Комитет согласился с та-
кой оценкой и рекомендовал 
направить проект закона на 
доработку.

Кондукторы должны  ■
получать больше 

Юристы Федерации профсоюзов Архангельской об-
ласти отстояли в суде право кондуктора МУП «АПАП-2» 
на установление повышенной тарифной ставки, а так-
же взыскали с работодателя невыплаченную заработ-
ную плату и компенсацию морального вреда. Но глав-
ное – доказали, что нормы федерального отраслево-
го тарифного соглашения по автомобильному и город-
скому наземному пассажирскому транспорту распро-
страняются на все предприятия. 

В настоящее время на территории России действует 
Федеральное отраслевое соглашение по автомобильно-
му и городскому наземному пассажирскому транспорту, 
которое было заключено между Общероссийским проф-
союзом работников автомобильного транспорта и дорож-
ного хозяйства и Некоммерческой организацией «Россий-
ский автотранспортный союз». 

МУП «АПАП-2» не является членом российского авто-
транспортного союза. Таким образом, работодатель по-
считал, что не должен соблюдать нормы соглашения. Как 
коммерческая организация предприятие имеет право ус-
танавливать «свои правила» оплаты труда работникам, но 
для этого оно должно было, как предписано Трудовым ко-
дексом, отказаться от присоединения к отраслевому со-
глашению. При этом отказ должен быть мотивированным. 
Но этого сделано не было. В итоге тарифная ставка кон-
дуктора составляла 11 рублей 62 копейки за каждый от-
работанный на маршруте час, а должна была составлять с 
1 января 2011 года – не менее 29 рублей 08 копеек. На та-
рифную ставку соответственно должны были начисляться 
и все надбавки стимулирующего характера и компенсаци-
онные выплаты. 

В этом году в фестивале помор-
ской кухни «Помор-Этнофуд», кото-
рый прошел в Архангельске 21–24 
июня, приняли участие 15 человек. 
Из них 8 поваров решились участво-
вать в конкурсе; на первом этапе им 
предстояло представить на суд жюри 
свои фирменные блюда. Лучшие из 
лучших соревновались в кулинарном 
поединке. 

«Я приготовлю лосося с оригиналь-
ным соусом, рецепт так сразу не рас-
крою, только когда все завершится»,  
– приоткрыл тайну перед конкурсом 
шеф-повар бара бизнес-центр-оте-
ля «Столица Поморья» Эдуард СЕ-
МЁНОВ. В профессии он с 1989 года — 
работал еще в известном в Архангель-
ске ресторане «Полярный». Щи помор-
ские с рыбой по старинному рецепту 
древних поморов, блюда из северной 
трески и даже пельмени с семгой — 
эти рецепты поморской кухни Эдуард 
уже ввел в меню для гостей отеля.

Надо сказать, что участниками 
фестиваля стали именно те заведения, 
которые давно поняли преимущества 
архангельской кухни и позициониру-
ют хотя бы часть своих блюд как «по-
морские»: рестораны «Трескоед», «Бе-
ломорский», «Поморский», «Пур-На-
волок отель», кондитерская «Венский 
пекарь», бар «Столица Поморья», МУП 
«Общепит» из Новодвинска, ресторан 
«Легенда» из Котласа, мастерская «Ар-
хангельский пряник» и другие. 

Основа поморской кухни — рыба. 
Мясо поморы ели редко, баранина, го-
вядина и оленина появлялись на сто-
ле по праздникам. «Белу рыбицу ва-
рити» предпочли и участники «Помор-

Этнофуда». И все же не только потому, 
что она является основным ингреди-
ентом поморской кухни. Морепродук-
ты — мировой тренд у гурманов и рес-
тораторов, приверженцев здорового 
образа жизни, которые предпочита-
ют полезную и низкокалорийную пищу. 
Недаром за последние годы все боль-
шую популярность набирает японская 
кухня, и теперь редкое заведение пре-
небрегает в своем меню суши. 

Но заморские рыбные рулетики 
нам не пример — мы можем лучше. Да 
и заезжих гостей китайскими изыска-
ми, итальянской пиццей не удивишь. 
Куда колоритнее поморские рыбники, 
кулебяки и уха по-архангельски. Вкус-
ное поморское шоу — превосходная 
возможность привлечь внимание к Ар-
хангельску с его богатыми традиция-
ми трапезничества. 

Сочетание несочетаемого — по 
этому принципу многие кулинары ищут 
новые вкусы. Не всегда им это удает-
ся. Вот и мнения членов жюри фести-
валя поморской кухни разделились: 
не всем понравились попытки смеше-
ния сложных ингредиентов. Собствен-
но, тайны поварского «фреша» могут и 
не раскрываться, но вкус-то все равно 
должен быть гармоничным! 

Практически единогласно все 
члены жюри выставили максималь-
ные баллы за огуречный соус ресто-
рана «Север» – мягкий, нежный, похо-
жий на взбитое суфле. «Север» пора-
довал и сливочным соусом со щучьей 
икрой. Удивил ресторан и на выставке 
кулинарного мастерства — стерлядь, 
фаршированная сырным соусом, ру-
летики из щуки с семгой и водорос-
лями, треска соленая и отварные раки 

обеспечили на выставке первое место. 
«Золото» ресторан «Север» разделил 
с котласским рестораном «Легенда». 
Глазированный торт «По щучьему ве-
лению» от Татьяны ПОПОВОЙ приво-
дил в изумление: русская печь, на ко-
торой сидит вкусный Емеля, а из кад-
ки выглядывает щука... Основа — бе-
лый воздушный бисквит на сметане со 
сгущенным молоком. Начинка: шоко-
лад, ганаш, вишенки, орехи. 

«Рецепты гостей из Котласа от-
личаются оригинальностью, сложно-
стью, современной подачей», – что-
то отмечая в таблице оценок, сказа-
ла член жюри, преподаватель Архан-
гельского торгово-экономического 
колледжа Елена ЗАЙЦЕВА. Ресторан 
«Легенда» работает в Котласе 25 лет — 
это лишь одно предприятие сети об-
щественного питания с годовым обо-
ротом 84 млн рублей и общим штатом 
сотрудников 100 человек. Ее владелец    
– предприниматель Елена МАЛЫХ. 

Не уступали в мастерстве пова-
ра «Трескоеда» и новодвинского МУП 
«Общепит». Новый для себя вкус я на-
шла в сладкосливочном соусе, подан-
ном к рулетикам из форели.  А вот клю-
квенный соус на сливках у жюри вы-
звал сомнения. 

И все же это дело вкуса, как заме-
тила организатор фестиваля, пред-
седатель правления Архангельско-
го регионального объединения инду-
стрии питания Людмила ЧЕРЁМУХИ-
НА. По ее словам, гораздо больше за-
мечаний к технологии приготовления 
блюд. Но в этом и заключается основ-
ная идея конкурса — совершенство-
ваться, исправлять ошибки и обмени-
ваться опытом. 

Банкет по-поморски
В оригинальности, 
современной подаче 
продуктов на фестивале 
поморской кухни в 
Архангельске котласским 
рестораторам, пожалуй, 
не было равных. Шеф-повар 
ресторана «Легенда» свое 
фирменное блюдо назвала 
«В лучших традициях»: 
рулет-суфле из трески, 
пюре из брюссельской 
капусты, клюквенный соус 
со сливками. Думаю, навряд 
ли нашим предкам пришло 
бы на ум мешать кислую 
ягоду с молочным продуктом. 
Хотя не такой ли «коктейль» 
нам предлагают известные 
производители современных 
йогуртов? А щи из кислой 
капусты с рыбой 
не пробовали?

«На то она и щука, чтоб караси боялись»  – блюдо МУП «Общепит» 
(г. Новодвинск). Филе щуки, фаршированное семгой.

На выставке кулинарного мастерства в ресторане 
«Трескоед» участники фестиваля демонстрировали 
свое мастерство. Хозяева встречи представили 
мильфей из баклажанов, закуску из тресковой 
печени и треску с фасолью. 

Торт «По щучьему велению» от Татьяны ПОПОВОЙ, 
ресторан «Легенда», г. Котлас. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Власть и общество
Политика: Лоббировать интересы области будут активнее

Для любого губернатора депутат 
Госдумы, избранный от региона, – явле-
ние в себе. Вроде бы шел по спискам от 
области, связан с ней, однако на феде-
ральном уровне решать местные про-
блемы народным избранникам зачас-
тую не по силам. Одна из причин этого 
– пресловутое голосование по партий-
ным спискам: главное для любого пар-
ламентария – партийная и фракционная 
дисциплина. Свои действия он обязан 
согласовывать с руководством, благо-
даря которому, собственно, и оказался 
в списке. Вопросы отдельных регионов 
в Думе сейчас не обсуждаются. 

Дело обстояло по-другому, когда де-
путаты избирались по одномандатным 
округам и своим прохождением были 
обязаны не «большим партийцам», а жи-
телям конкретной территории.

Тогда влияние вольного народно-
го избранника могло посоперничать 
с губернаторским, часто депутат Гос-
думы был соперником главы региона 
на будущих выборах. Сейчас ситуация 
несколько другая. Из-за списочного 
принципа регионы нередко представ-
лены варягами. Это особенно харак-
терно для «Единой России». Справед-
ливости ради нужно сказать, что депу-
тат Госдумы от КПРФ Андрей АНДРЕЕВ 
тоже москвич, однако за предыдущий 
срок в Думе уже успел привыкнуть к Ар-
хангельской области, интересы кото-
рой он представляет (коммунисты, как 
правило, депутатов из региона в реги-
он не перекидывают). В случае ЕР все 
по-другому: например, Владимир ПЕХ-
ТИН был депутатом от Камчатки, При-
морья, теперь – от Поморья. 

МРОТ, ДА НЕ ТОТ
Трудно требовать от таких депута-

тов внимания к области, тем более что 
и лоббистские возможности их сильно 
упали. Губернатор Игорь Орлов, види-
мо, решил изменить ставшее уже при-
вычным положение дел. Он призвал 
парламентариев включиться в борьбу 
за интересы региона. Первым приме-
ром такого сотрудничества может стать 
помощь в продвижении поправок в за-
коны, которые бы учли северные над-
бавки при расчете минимального раз-
мера оплаты труда.

Пока этот вопрос не урегулирован 
на федеральном уровне, область по-
падает в сложную ситуацию: только на 
выплату разницы по МРОТ должно уйти 
6,5 млрд рублей. Если прибавить диф-
ференциацию зарплат для бюджетни-
ков, она поднимется до 10 млрд, хотя 
дефицит бюджета и так составляет 
9 млрд рублей. 

История вопроса такова: профсою-
зы добиваются начисления районного 
коэффициента и процентной надбав-
ки сверх минимального размера опла-
ты труда, установленного в РФ. Вопрос 
о МРОТ долгое время находился в чис-
ле спорных, пока точку в деле не поста-
вил Верховный суд. Он признал, что се-
верные надбавки должны начисляться 
сверх минимального размера оплаты 
труда. Работники стали обращаться в 
суды и выигрывать иски.

Сегодня в судах Архангельской об-
ласти находится на рассмотрении бо-
лее двух тысяч дел о выплатах зара-
ботной платы в размере не ниже ми-
нимального размера оплаты труда, ус-
тановленного на территории РФ (4611 
рублей), с начислением на нее район-
ного коэффициента и процентных над-
бавок за непрерывный стаж работы в 
районах Крайнего Севера. Таким обра-
зом, работники при поддержке проф-
союзов добиваются, чтобы минималь-
ная заработная плата для работающих 
в районах Крайнего Севера составляла 
10 144 рубля, а для работающих в ме-
стностях, приравненным к указанным 
районам, – 7839 рублей.

«Если Архангельская область при-
мет решения суда, то ей придется объ-
явить себя банкротом», – констатиру-
ет Игорь Орлов.

БАНКРОТСТВО НА УРОВНЕ ШКОЛЫ
О трудностях на низовом уровне 

хорошо знает депутат Госдумы от 
«Справедливой России» Ольга ЕПИ-
ФАНОВА. По ее словам, решения су-
дов в первую очередь затрагивают бух-
галтерию бюджетных учреждений.

«Люди, получающие минимальную 
зарплату, идут с решением суда к руко-
водству своей школы, больницы, им обя-
заны выплатить разницу, руководители 
это делают. Но средств, конечно, не хва-
тает, в бюджете они не заложены. Ко мне 
уже обращались из городских больниц 
Архангельска, Лешуконской школы», – 
рассказывает Ольга Епифанова.

Она обращает внимание, что север-
ные надбавки превратились в главную 
проблему региона: люди живут в тяже-
лых условиях, должны выезжать на от-
дых к солнцу, однако их доходы почти 
не отличаются от доходов южных ре-
гионов.

«По идее, северные надбавки долж-
ны дотироваться из федерального 
бюджета, но правительству выгоднее 
не заниматься этим вопросом: боль-
шая часть территории России – Север. 
Какие-то попытки решить эту проблему 
были: например, законопроект, среди 
авторов которого в том числе и Влади-
мир Пехтин, но на него вынесено отри-
цательное заключение правительства, 
это значит, что единороссы за него не 
проголосуют, несмотря на то что среди 
авторов их коллеги по партии», – рас-
суждает Ольга Николаевна.

Она надеется, что депутаты Госду-
мы и губернатор вместе смогут решить 
эту проблему: пример успешного со-
трудничества уже есть. Северодвинск 
разработал проект для того, чтобы вой-
ти в федеральную программу поддерж-
ки моногородов. Игорь Орлов посове-
товал обратиться к депутатам, в мэрии 
так и поступили.

«Мы направили запросы, пись-
ма к федеральным чиновникам. Про-
ект Северодвинска вошел в програм-
му. Пока настрой губернатора обнаде-
живает: Илья Михальчук фактически не 
контактировал с депутатами от оппо-
зиционных партий, хотя вместе мож-
но отстаивать интересы региона эф-
фективнее. Но надо понимать, что де-
путаты в этом случае – «рабочий инст-
румент». Нам зачастую неизвестно, ка-
кие целевые программы разрабатыва-
ются в федеральных министерствах, но 
о них могут знать региональные чинов-
ники, которые готовят проекты для уча-
стия региона в программе. Мы можем 
подключаться к работе уже после того, 
как проекты уже готовы», – заключает 
Ольга Епифанова.

ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ СОПЕРНИКИ
Положительно настроен на взаимо-

действие с региональной властью и де-
путат Госдумы от Архангельской об-
ласти Андрей АНДРЕЕВ (КПРФ). Он 
отмечает, что недавняя встреча была 
организована не столько с одним гу-
бернатором, сколько почти со всеми 
правительственными чиновниками, ко-
торые поделились своими мыслями на 
злобу дня.

«Губернатор обозначил три важ-
ных вопроса: МРОТ, прибрежное ры-
боловство и ЖКХ. Климатические ус-
ловия на севере и юге разные, разные 
и расходы, но страна у нас единая, фе-
дерация, по идее, должна компенсиро-
вать разницу. Перед выборами правя-
щая партия обещала решить проблему, 
но дальше деклараций дело не пошло. 
Сейчас три депутата (Андреев, Пехтин, 
Епифанова) и губернатор настроены 
на взаимодействие по решению этой 
проблемы. Но ЕР имеет большинство в 
Думе, партия может как заблокировать 
законопроект, решающий эту пробле-
му, так и поддержать его», – подчерк-
нул Андрей Андреев.

Он вспомнил, что на заре сво-
ей карьеры губернатора губернатор 
Илья МИХАЛЬЧУК также встречался 
с депутатами и предлагал сотрудни-
чество, однако первая встреча стала 
последней.

Комментарии Владимира ПЕХТИ-
НА (ЕР) и Ирины ЧИРКОВОЙ (ЛДПР) на 
момент подготовки материала полу-
чить не удалось.

Пока сложно сказать, насколько ус-
пешным в достижении конечной цели 
может быть такой конгломерат испол-
нительной власти региона и депутатов 
Госдумы. Вопросы предстоит решать 
важные и нужные, но бороться за их во-
площение в жизнь придется с мощны-
ми федеральными игроками, которые 
будут давить на парламентариев, в том 
числе и через фракционную и партий-
ную дисциплину. 

Не Думой единой 
жив депутат
Игорь Орлов подключает к активной работе депутатов 
Госдумы, избранных от региона. Он уже предложил 
им помочь в урегулировании разногласий по МРОТ 
на федеральном уровне. По нашим сведениям, глава 
области изучает активность парламентариев и даже 
был готов предъявить им претензии.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Речной вокзал сгорел  ■
из-за поджога?

18 июня очевидцы сообщили на 01 о пожаре в не-
эксплуатируемом здании пассажирского районного 
управления на ул. Поморской. Речной вокзал в Архан-
гельске, закрытый с начала 2012 года из-за ветхости, 
тем не менее не был необитаем. Один из очевидцев 
пожара, увидев задымление, решил проверить, нет 
ли внутри людей, и в одной из комнат на втором эта-
же нашел мужчину и женщину. Очаг возгорания нахо-
дился в одной из соседних комнат. Спасенные с мес-
та происшествия скрылись. 

Повторный пожар сутки спустя окончательно уничтожил 
ветхое здание речного вокзала. На место отправились че-
тыре пожарных расчета и оперативная группа областной 
службы спасения. Позднее обнаружение не позволило спа-
сти левое крыло здания. Также огнем сильно повреждена 
центральная часть вокзала и стоявшие поблизости авто-
мобили: «Ауди 80», «Киа» и грузовая «Газель».

Что стало причиной возгорания – выясняется. Не исклю-
чена версия поджога, пояснили в ГУ МЧС России по Архан-
гельской области.

Акценты недели

Победители аукционов  ■
определялись за взятки

Окончено расследование уголовного дела, возбу-
жденное в отношении должностного лица Архангель-
ской областной клинической больницы. 

Как сообщили в пресс-службе УМВД по Архангельской 
области, руководитель, в полномочия которого входили ад-
министративно-хозяйственные и организационно-распо-
рядительные функции, начиная с мая 2009 года за взятки 
(общая сумма 2 млн рублей) инициировал проведение аук-
ционов на право заключения государственных контрактов 
на поставки медицинского оборудования. Злоумышленник 
сначала получал спецификацию оборудования от взяткода-
телей, а после составлял заявки на конкурс с таким расче-
том, что победить в нем могли только «свои».

Помимо этого, руководителю вменяется растрата 1 млн 
550 тысяч рублей. Деньги перечислялись на банковские 
карты трудоустроенных граждан, которые фактически ни-
каких работ не выполняли.

Tele2 расширяет зону покрытия  ■
в Плесецком районе

В мае специалистами европейского оператора мо-
бильной связи «Tele2 Архангельск» были проведены 
технические работы, которые позволили расширить 
зону покрытия в Плесецком районе и улучшить каче-
ство связи в поселке Конёво Архангельской области, 
протяженность которого достигает пяти километров. 
Весной связь появилась в поселках Шелекса и Пукса. 

Tele2 активно работает над расширением зоны покрытия 
на территории всей Архангельской области. В июне связь 
Tele2 появилась в поселках Кречетово, Тихманьга, Рябо-
во Каргопольского района, Ракула Холмогорского района. 
Также в первом летнем месяце была запущена сеть в Кулое 

– крупном железнодорожном поселке Вельского района. 
В ближайшее время связь Tele2 появится в поселках Хето-
во Виноградовского района, Туровец Котласского района, 
Литвино Ленского района. 

Завершается газификация  ■
Северодвинской ТЭЦ-2

ТГК-2 приступила к завершающей фазе газифика-
ции Северодвинской ТЭЦ-2. Специалисты компании и 
подрядных организаций начали модернизацию энер-
гоблока № 4 с его переводом на сжигание природно-
го газа.

Подрядные организации приступили к демонтажу теп-
ловой изоляции горелочных устройств, металлоконструк-
ций, контрольно-измерительных приборов и автоматики. 
Обустраиваются площадки обслуживания газопроводов 
котлоагрегата № 4. Напомним, первый этап газификации 
Северодвинской ТЭЦ-2 завершился в сентябре 2011 года. 
К этому сроку на территории ТЭЦ был построен современ-
ный газорегуляторный пункт, проложено около 600 метров 
газопроводов, модернизированы три энергоблока. После 
завершения строительства межпоселкового газопровода 
ТЭЦ начала работу на природном газе. 
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Обстоятельства
Новации: В Архангельской области создают постоянный трудовой арбитраж

Как известно, на уровне орга-
низаций регулирование трудовых 
отношений обеспечивается на ос-
нове коллективных договоров. По 
данным министерства труда, за-
нятости и соцразвития Архангель-
ской области, на территории ре-
гиона осуществляют свою дея-
тельность почти 25 тысяч хозяй-
ственных субъектов, из них лишь 
4,5% имеют коллективные догово-
ры, которые распространяются на 
треть работающих (около 200 ты-
сяч человек).

Работодатели с осторожно-
стью включаются в процесс пе-
реговоров по заключению кол-
лективных договоров, поскольку 
в них, как правило, закладывают-
ся дополнительные обязательст-
ва по предоставлению социаль-
ных гарантий работникам.

Сегодня Трудовой кодекс РФ 
(ст. 404) дает возможность созда-
вать как временный, так и посто-
янный трудовой арбитраж. Вре-
менный трудовой арбитраж соз-
дается сторонами коллективного 
трудового спора совместно с со-
ответствующим государственным 
органом по урегулированию кол-
лективных трудовых споров спе-
циально для рассмотрения кон-
фликтной ситуации. 

Последний знаковый пример 
— трудовой арбитр при коллек-
тивном споре на АЦБК. Напом-
ним, работники при поддержке 
профсоюзов доказывали необ-
ходимость включения в коллек-
тивный договор пункта о выпла-
те вознаграждений работникам, 
выходящим на пенсию. 

Арбитраж признал требова-
ния работников не противореча-
щих трудовому законодательст-
ву, отметив при этом, что работо-
датель не обязан включать дан-
ный вид выплат в коллективный 
договор. 

Предполагается, что трудо-
выми переговорщиками (или тру-
довыми судьями) будут незави-
симые лица, эксперты, способ-
ные посредством своих личных и 
профессиональных качеств дос-
тичь компромисса в переговор-
ном процессе между работода-
телями и работниками.  Однако 
для того, чтобы обеспечить объ-
ективность принимаемых реше-
ний, необходимо подобрать кан-
дидатуры с высокой квалифика-
цией и безупречным авторитетом, 
так как мнение судейского корпу-
са будет решающим при разре-
шении конфликта.

«Мы надеемся, что у постоян-
ного трудового арбитража будут 
широкие функциональные обя-
занности, — сказала замести-
тель председателя Федера-
ции профсоюзов Архангель-
ской области Алла СОБАШ-
НИКОВА. — Это не только непо-
средственное разрешение трудо-
вых споров и урегулирование кон-
фликтов, ведение коллективных 
переговоров на локальном, отрас-
левом и территориальном уров-
нях, но и обучение переговор-
щиков по всем вопросам коллек-
тивных переговоров, подготовка 
кадров в области предотвраще-
ния и разрешения трудовых кон-
фликтов, а также консультирова-
ние как профсоюзов, так и рабо-
тодателей». 

Председатель Северной ре-
гиональной организации рос-

сийского профсоюза моряков 
Александр КРАСНОШТАН отме-
тил, что возлагает большую наде-
жду на создание постоянного тру-
дового арбитража в Архангель-
ской области. «Мы сталкиваемся 
с нежеланием некоторых работо-
дателей работать в рамках соци-
ального партнерства. Так, в Архан-
гельском речном порту после сме-
ны собственника была фактиче-
ски ликвидирована профсоюзная 
организация. Более ста работни-
ков были вынуждены написать за-
явление о выходе из профсоюза. 
И сегодня мы не имеем возмож-
ности отслеживать соблюдение 
работодателем трудового зако-
нодательства и условий охраны 
труда, в частности, режима тру-
да и отдыха». 

Практическая реализация 
идеи создания постоянного тру-
дового арбитража — процесс не 
быстрый. «Нам всем необходи-
мо помнить простую истину: ра-
ботник трудится лучше, если уве-
рен в завтрашнем дне, — отметил 
министр труда, занятости и со-
циального развития Архангель-
ской области Павел ШЕВЕЛЕВ. 
— Поэтому социальная ответст-
венность предпринимателя пе-
ред обществом — это не только 
своевременная уплата налогов, 
но и стабильная зарплата сотруд-
ников плюс участие в социальных 
программах. Решением област-
ной трехсторонней комиссии мы 
запускаем процесс по созданию 
трудового арбитража в области. 
Этот процесс потребует от всех 
сторон социального партнерст-
ва — власти, бизнеса и профсою-
зов — немалых усилий, терпения, 
умения и желания идти на компро-
мисс». 

В Архангельской области будет создан трудовой 
арбитраж для примирения и разрешения 
коллективных трудовых споров. Такое решение 
принято на заседании Архангельской областной 
трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений. Однако для 
разрешения споров в досудебном порядке 
потребуются профессионалы: в компетенции 
трудовых арбитров не должна сомневаться 
ни одна сторона конфликта. 

А судьи кто?
Рита ИЛЬИНА

журналист

БК



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 24 (600) � 25.06.2012 � WWW.BCLASS.RU

Губерния
Технологии: В НАО занялись ветрогенерацией 

Еще совсем нед авно 
энергия ветра использова-
лась довольно редко, в ос-
новном для автономного 
электроснабжения неболь-
ших удаленных объектов. 
На сегодняшний день вет-
роэнергетика – стремитель-
но развивающаяся отрасль, 
достигшая значительного 
объема выработки электро-
энергии и высоких показате-
лей эффективности.

Пока такая «экологиче-
ски чистая» энергия доро-
же обычной, однако, по про-
гнозам экономистов, к 2015 
году цены на электроэнер-
гию, полученную ветропар-
ками и тепловыми станция-
ми, сравняются, а в дальней-
шем энергия, полученная при 
помощи ветра, станет даже 
дешевле.

Кроме того, ветроэнер-
гетика эффективно взаи-

модействует с традицион-
ным топливно-энергетиче-
ским сектором. Получают 
распространение ветроди-
зельные, ветросолнечные и 
ветроводородные электро-
станции, когда на базе вет-
роагрегатов можно получать 
не только электроэнергию, 
но и тепло. 

Именно о таком взаи-
модействии и задумались 
в НАО. Согласно окружной 
долгосрочной целевой про-
грамме развития энергети-
ческого комплекса, обеспе-
чения энергосбережения и 

повышения энергоэффек-
тивности региональной эко-
номики на 2010–2015 годы, 
строить современные вет-
родизельные электростан-
ции предполагается в отда-
ленных населенных пунктах 
округа. 

Альтернативное энерго-
снабжение для НАО крайне 
актуально. Дело в том, что в 
настоящее время большин-
ство населенных пунктов за 
Полярным кругом получают 
электричество благодаря ав-
тономным дизель-генерато-
рам. За непродолжительную 

Как приручить энер
В Ненецком 
автономном округе 
реализуется проект 
по внедрению 
ветрогенерации. 
Речь, прежде всего, 
идет об установке 
ветродизельных 
комплексов. Это 
позволит снизить 
зависимость региона 
от северного завоза 
и существенно 
уменьшить затраты 
на электро- 
и теплоэнергию 
как для бюджета, 
так и для населения.

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Юрий ТЕЛЬТЕВСКИЙ, 
заместитель главы администрации Ненецкого 
автономного округа по строительству, транспорту, 
энергетике и ЖКХ:

– Основные вектора развития окружной энергетики были опре-
делены еще в 2009 году концепцией, на основании которой разра-
ботана окружная программа. На данный момент мы получили офи-
циальное решение дирекции «Коларктик» о выделении финансиро-
вания на проект под названием POLARIS. Дирекцией также одобре-
ны общий бюджет проекта, его структура, план работ и мероприя-
тий, реализуемых в рамках грантконтракта.

Сегодня за счет средств окружного бюджета уже проводится 
ветромониторинг в Усть-Каре. Установлена специально оборудо-
ванная вышка, на которой размещены анемометры на различных 
высотах. Исследование ведется в круглосуточном режиме, получа-
ется полная картина суточного изменения скоростей и направле-
ний ветра. Периодически данные при помощи спутниковой связи 
отправляются в центр исследований в Санкт-Петербург, где обра-
батываются с помощью специального программного обеспечения. 
В целях объективного исследования ветромониторинг проводит-
ся в течение года. В начале 2013 года планируем приступить к про-
ектированию ветродизельного комплекса в Усть-Каре, а в 2014-м в 
планах начать строительство. Говорить о стоимости объекта пока 
преждевременно, только после выбора проектных решений будет 
определена цена. 

Что касается Амдермы, то здесь работа будет организована по 
тем же принципам, что и в Усть-Каре. После получения грантовых 
средств в течение года будет производиться ветромониторинг, да-
лее — проектирование, и только после этого будут выполняться 
строительные работы и закупаться оборудование.

Строительство ВДК в Усть-Каре является пилотным проектом, 
после ввода данного объекта в эксплуатацию и анализа получен-
ного эффекта возможно рассматривать перспективы тиражирова-
ния на другие села. По нашим оценкам, цикл исследований и строи-
тельства составит три года, поэтому можно говорить о проведении 
ветромониторинга в других селах в 2015–2016 годах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сбербанк: Потребительские кредиты на любые цели

«Но», собственно гово-
ря, одно: как безболезненно 
изъять из семейного бюд-
жета 30–50 тысяч рублей? 
Не говоря уже о сумме в 
1–1,5 миллиона. Чаще всего 
эти подсчеты сводятся к пе-
чальным выводам — напри-
мер, «я никогда не накоплю 
на поездку на гонку «Фор-
мулы-1»; «новая шуба, веро-
ятно будет, но не норка, а в 
лучшем случае нутрия». 

Между тем банковская 
система в России дав-
но достигла такого уров-
ня развития, когда можно 
не опасаться, что плата за 
деньги, взятые на время, на 
осуществление давно же-
лаемого, будет чрезмерно 
высокой. Главное, что оно 
того стоит. Купить участок 
в пригороде, мотоцикл или 
катер, съездить наконец в 
Испанию, оплатить обу-
чение сына в вузе по пер-
спективной специальности 
— есть множество причин 
обратиться в банк за ссу-
дой, если условия предла-
гаются подходящие. 

Линейка потребитель-
ских кредитов Сбербанка 
России оставляет большой 
простор для выбора. Ми-
нимальная сумма креди-
та — 15 тысяч рублей (цена 
шкафа-купе или, к примеру, 
ноутбука для школьника к 
1 сентября), максимальная 
— 1,5 млн (стоимость участ-
ка земли с дачей в пригоро-
де Архангельска или яхты, 

причем даже не эконом, 
а более высокого класса).

«Потребительские кре-
диты Сбербанка России 
предоставляются на лю-
бые цели. При оформлении 
документов инспектор не 
спросит, на какие именно, 
и не потребует отчета о ва-
ших затратах, — рассказы-
вает главный инспектор 
отдела планирования и 
качества клиентского об-
служивания Анна ПРУД-
НИКОВА. — Летом спрос 
на эти услуги Сбербанка 
традиционно растет. Час-
то клиенты делятся с нами 
своими планами: популяр-
ны потребительские кре-
диты на туристические пу-
тевки, ремонты, обустрой-
ство дачных участков, про-
ведение свадеб и поездки 
на медовый месяц, оплату 
учебы детей в вузах». 

Решение о выдаче кре-
дита принимается Сбер-
банком России в срок от 
двух часов до двух суток: 
т. е. при подаче заявки ут-
ром вы можете получить 
деньги на руки еще до окон-
чания рабочего дня. 

«Есть множество осно-
ваний обратить внимание 
именно на потребитель-
ские кредиты Сбербанка 
России, остановлюсь толь-
ко на некоторых из них. За-
частую, не вникая в усло-
вия кредитных продуктов 
банка, мы значительно пе-
реплачиваем за мебель, 

бытовую технику, товары 
для спортивного отдыха, 
оформляя кредит на месте, 
т. е. в магазине, хотя гораз-
до выгоднее взять деньги в 
банке и оплатить покупку 
за один раз — наличными. 
Другой пример: катера, мо-
тоциклы, яхты нельзя при-
обрести по линии автокре-
дитования, тогда как через 
потребительский кредит 
сделать это абсолютно ре-
ально, — продолжает Анна 
Прудникова. — При опре-
деленных условиях Сбер-
банк России предоставляет 
денежные средства без за-
лога и поручителей». 

 «В качестве подар-
ка для всех, кто оформля-
ет потребительский кре-
дит в Сбербанке России, 
мы предлагаем кредитную 
карту: это своего рода за-
пасной электронный ко-
шелек, «заначка», которой 
можно воспользоваться 
в любой момент. Если по-
требности в этих денежных 
средствах не возникает, 
обязанности платить про-
центы тоже не будет», – по-
ясняет Анна Прудникова. 

Нет смысла лишний раз 
перечислять преимущест-
ва кредитки, но летом одно 
из них становится особен-
но актуальным: не нуж-
но брать с собой в поезд-
ки крупные суммы налич-
ными, рискуя их сохранно-
стью. Карта пригодится на 
случай любого форс-мажо-
ра, включая покупку неожи-
данно приглянувшегося ук-
рашения или аквабайка. 

На карты, предлагае-
мые в дополнение к по-
требительским кредитам, 
распространяется льгот-
ный срок использования: 
в течение 50 дней денеж-
ные средства можно будет 
вернуть банку без процен-
тов, при условии, что оплата 
производилась безналич-
ным путем. Лимит по карте 
ограничен только платеже-
способностью клиента. 

Оплачивать кредиты, 
а также возвращать день-
ги на кредитку можно в тер-
миналах, отделениях Сбер-
банка России, а также по-
средством мобильного те-
лефона и системы Сбер-
банк ОнЛ@йн. 

Оформление кредита — 
в любом отделении Сбер-
банка России. На офици-
альном сайте Сбербанка 
и в социальных сетях раз-
мещен кредитный кальку-
лятор, с помощью которого 
легко посчитать, так ли ве-
лико расстояние до испол-
нения вашей мечты. 

Деньги – 
это недорого
Какая все-таки верная фраза: «Лето — это маленькая жизнь». 
На море — хочется. Да и на собственную дачу хочется — 
совсем не обязательно на прополку грядок, просто отдохнуть 
на свежем воздухе, приготовить что-нибудь на мангале... 
Сделать ремонт в квартире... Нет, не хочется. Но пора бы. 
А когда смотришь на июльские ценники на зимние развлечения 
(с огромными скидками на сноуборды, снегоходы, горные лыжи 
и т.д.), вспоминается еще одна мудрая строчка: про сани, 
о которых лучше позаботиться летом. 

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.

ОФОРМИТЕ
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
КРЕДИТ НА ОТДЫХ!

Реальная возможность 
осуществить свою мечту!

Хочу отдохнуть, 
где захочу

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка 
России на осуществление банковских операций № 1481 
от 30.08.2010. Реклама. Июнь 2012 г. ЛФ6-11
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Связь

ргию ветра?

О ЧЕМ РЕЧЬ?
«Коларктик»

В России действует Федеральный закон от 27 июля 
2010 г. № 235-ФЗ «О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федерации и Европей-
ским сообществом о финансировании и реализации 
программы приграничного сотрудничества «Коларк-
тик». Участие в получении грантов по программе при-
нимают Норвегия, Швеция, Финляндия и Россия. При 
этом Россию могут представлять лишь северные ре-
гионы — Мурманская и Архангельская области, а так-
же Ненецкий автономный округ. Предполагается, что 
программа поможет повысить конкурентоспособность 
и инвестиционную привлекательность указанных ре-
гионов, уровень жизни населения. Для этого будут 
развивать торговлю, инфраструктуру, туризм, под-
держивать различные проекты: образовательные, на-
учно-исследовательские, инновационные, экологи-
ческие, природоохранные.

навигацию в округ завозят ди-
зельное топливо и горюче-
смазочные материалы, на что 
из бюджета ежегодно тратит-
ся более 600 млн рублей. Вы-
сокая степень износа обору-
дования, а также вынужден-
ная утилизация тары из-под 
топлива и ГСМ отрицатель-
но сказываются на экологи-
ческой ситуации в регионе. 
Замена старых дизель-гене-
раторов на гибридные ветро-
дизельные станции позволит 
частично решить проблему 
доставки топлива в отдален-
ные поселки в рамках север-
ного завоза, а также удеше-
вить производимую там элек-
троэнергию. 

Тем более что высокий 
ветроэнергетический потен-
циал Заполярья позволяет 
это сделать. Согласно оцен-
кам экспертов, для берего-
вой линии НАО характерны 
относительно высокие (более 
5 м/с) среднегодовые скоро-
сти ветра. Максимальная же 
средняя скорость ветра (8–10 
м/с) в этих районах приходит-
ся на осенне-зимний пери-
од – период наибольшей по-
требности в электроэнергии 
и тепле. 

Эти данные говорят о воз-
можности установки ВЭС. Од-
нако тип и мощность конкрет-
ной ветроустановки выбира-
ются только после проведе-
ния ветромониторинга (оп-
ределения силы и направле-
ния ветров в конкретном мес-
те) и анализа графиков элек-
трических нагрузок потреби-
телей конкретного населен-
ного пункта.

В НАО этот начальный 
этап строительства может 
быть реализован уже в бли-
жайшее время. Работы пла-
нируется провести в рамках 
международной программы 
«Коларктик» – от Ненецкого 
автономного округа подана 
заявка «Полярный ветер» на 
сумму в два миллиона евро. 
Кроме того, в программу 
«Коларктик» подана заявка 
«Поларис» на софинансиро-
вание строительства опыт-
ной ветродизельной станции 
в поселке Амдерма стоимо-
стью три миллиона евро. 

Кроме того, предполагае-
мыми местами строительст-
ва ветродизельных комплек-
сов избраны поселки Усть-
Кара, Каратайка, Несь и Ин-
дига.

Отпуск: Для абонентов МТС дорогой роуминг остался в прошлом

Помнятся времена, ко-
гда по приезде в другой ре-
гион России и уж тем более 
в другую страну куда выгод-
нее было купить местную 
SIM-карту, чем оплачивать 
счета за разговоры в ро-
уминге. Теперь же абонен-
там МТС достаточно под-
ключить одну из двух опций 
(в зависимости от того, на-
мерены вы путешествовать 
по России или за пределами 
страны) и можно разговари-
вать, не опасаясь разорить-
ся. Хотите поподробнее?

ПОЕЗДКИ ПО РОССИИ
Итак, если вы планируе-

те провести отпуск в Рос-
сии, то, конечно, правильно 
было бы ощущать себя вез-
де как дома. Именно так – 
«Везде как дома» – и назы-
вается опция от компании 
МТС, позволяющая ни копе-
ечки не платить за все вхо-
дящие звонки. При этом ис-
ходящий звонок будет сто-
ить 3 рубля на любой номер 
телефона по всей России. 
То есть, если вы находитесь 
за пределами Архангель-
ской области, то совершен-
но неважно, куда вы звони-
те – домой или в Алтайский 
край, или в Ненецкий авто-

номный округ – стоимость 
минуты разговора не изме-
нится. И опять же не имеет 
значения, абоненту какой 
сети вы звоните – все равно 
вы заплатите только 3 руб-
ля за минуту. 

Конечно, придется за-
платить за подключение оп-
ции (30 рублей) и ежеднев-
но вносить плату за пользо-
вание услугой (3 рубля), но 
вспомните, сколько вы тра-
тили на связь прежде? Не-
сравнимо больше! 

Услугу «Везде как дома» 
выгодно подключать и тем, 
кто остается дома, но хочет 
звонить близким, живущим 
в любом уголке нашей стра-
ны. Для таких северян ис-
ходящий звонок будет сто-
ить всего 3 рубля за мину-
ту разговора.

Как подключить услу-
гу «Везде как дома»?

– *111*3333#�  (бес-
платно в домашней сети, во 
внутрисетевом и междуна-
родном роуминге);

– SMS на номер 111 с ко-
дом 3333 (бесплатно при 
нахождении в «домашнем» 
регионе);

Корпоративные абонен-
ты могут подключить услу-
гу, направив заявление на 

факс/e-mail корпоратив-
ного отдела, через персо-
нального менеджера или в 
салоне-магазине МТС. 

СВЯЗЬ ЗА ГРАНИЦЕЙ
Отправляясь путешест-

вовать по миру, абонентам 
МТС имеет смысл подклю-
чить опцию «Ноль без гра-
ниц». В этом случае, в какой 
бы точке мира вы ни были – 
в Австралии, Китае, Кана-
де, на Кубе или острове Но-
вая Гвинея – все входящие 
звонки длительностью до 
10 минут каждый от всех (!) 
абонентов будут стоить 19 
рублей в сутки. Окупается 
эта услуга за один звонок. 
Согласитесь, что и по 10 ми-
нут можно вдоволь нагово-
риться с близкими и друзь-
ями, в подробностях рас-
сказать им обо всех красо-
тах, достопримечательно-
стях и прелестях вашей по-
ездки. А за семидневную 
поездку, например, по Ев-
ропе, принимая все входя-
щие звонки, вы потратите 
всего 133 рубля! Подклю-
чение и отключение услу-
ги «Ноль без границ» – бес-
платное. После возвраще-
ния из поездки услугу луч-
ше отключить.

Есть в этом что-то на-
стоящее, когда звонишь 
подруге с банальным во-
просом: «Что делаешь?», а 
она отвечает: «Представля-
ешь, стою в очереди в «Ла 
Скала» – и здесь мафия пе-
рекупщиков покруче, чем у 
Большого театра» – или: «А 
мы сегодня в Барселоне – 
все-таки Гауди фантасти-
ческий архитектор!» И ни 
у кого в голове не «включа-
ется» счетчик секунд и руб-
лей, потраченных на разго-
воры с близкими.

Как подключить услу-
гу «Ноль без границ»? 

– *111*33*7#� и выбрать 
в меню соответствующий 
пункт (бесплатно в домаш-
ней сети, во внутрисете-
вом и международном ро-
уминге);

– SMS на номер 111 с 
текстом 33 (бесплатно при 
нахождении в «домашнем» 
регионе). 

Подробнее об услу-
гах, которые помогут 
сэкономить в роуминге, 
вы можете узнать на сай-
те www.arkhangelsk.mts.ru 
или по телефону 8-800-
250-0890.

Куба далеко? 
Нет – Куба рядом!

Это прежде мы, 
выехав лишь 
за границы 
Архангельской 
области, отвечали 
на звонок по 
сотовому привычной 
скороговоркой: 
«Говори быстрее – 
я в роуминге». А уж 
если оказывались 
за пределами 
страны, то вообще 
обменивались 
скупыми 
СМС-сообщениями. 
Теперь разговор 
не обременит ваш 
бюджет, независимо 
от того, где бы 
они или вы ни 
находились. 
По крайней мере, 
один из ведущих 
сотовых операторов 
России – компания 
МТС – сделала слово 
«роуминг» совсем 
не страшным.

реклама
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Интересы: Предпринимателям «с островов» возместят часть расходов

Пока речь идет о «паромных» ком-
пенсациях, действующих до конца 2012 
года, для тех, кто ведет бизнес на Бре-
веннике, Кегострове и Хабарке. По под-
счетам мэрии Архангельска, таких «Ро-
бинзонов» сейчас насчитывается око-
ло 15. Предельный норматив возмеще-
ния транспортных расходов — 43,7% от 
стоимости переправы в пункт назначе-
ния и обратно. До конца 2012 года в го-
родском бюджете на эти цели заплани-
ровано чуть более 1 млн рублей. В пе-
речень подлежащих субсидированию 
на перевозку включены все продоволь-
ственные товары повседневного спро-
са, кроме табака и алкоголя, и некото-
рые непродовольственные — моющие 
средства, предметы личной гигиены, 
спички и свечи. «Мы всегда готовы пой-
ти навстречу предпринимателям, ра-
ботающим на островных территориях 
Архангельска. Популистские заявле-
ния здесь ни при чем: если они не бу-
дут возить товары первой необходи-
мости на тот же Бревенник или Хабар-
ку, это придется делать муниципали-
тету», — поясняет председатель де-
путатской комиссии Архангельской 
городской Думы по экономике, соб-
ственности и предпринимательст-
ву Александр ФРОЛОВ.

К решению вопросов, связанных с 
поддержкой бизнеса, депутаты присту-
пили, заслушав несколько отчетов, от-
крывавших повестку дня июньской сес-
сии городской Думы: об итогах своей 
работы в 2011 году рассказывали мэр 
Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО и 
руководство контрольно-счетной па-
латы, а директор департамента город-
ского хозяйства Владимир ПЛЮСНИН 
докладывал о прохождении минувшего 
отопительного сезона. В череде обще-
известных цифр и фактов прозвучали 
несколько относительно новых. 

Региональный бюджет на ближай-
шие годы, ввиду сложности исполне-
ния, вероятнее всего, будет значи-
тельно секвестирован. В частности, 
это коснется закона, позволяющего 
Архангельску получать деньги на ис-
полнение функций областного центра. 
Вместо запланированных 2,7 млрд руб-
лей до 2015 года город может получить 
только 1,7 млрд. 

«Мы постараемся отстоять свои по-
зиции, потому что именно этот закон 
в какой-то степени компенсирует со-
кращение доходов города, связанных 
с перераспределением отчислений от 
НДФЛ и других налогов, в результате 
чего муниципалитет в 2011 году «по-
терял» порядка 1,5 млрд рублей. Кста-
ти, поступление собственных дохо-
дов в городскую казну в данный пери-
од увеличилось на 11%, и одна из важ-
ных составляющих этой тенденции — 
поддержка муниципалитетом малого и 

среднего бизнеса, активно создающе-
го рабочие места», — подчеркнул Вик-
тор Павленко. 

Львиную долю пост упающих 
средств город по-прежнему тратит на 
социальную сферу. Расходы на «комму-
налку» и благоустройство Архангель-
ска, по выражению мэра, тоже растут 
медленно, но верно: 2 млрд 363 млн 
рублей по этому разделу бюджета вы-
делено в 2011 году, что в 1,6 раза боль-
ше в сравнении с 2010-м. Инвестици-
онная составляющая возросла в 1,5 
раза — до 566 млн рублей, причем 90% 
вложений обеспечены собственными 
доходами муниципалитета.

Грядущий отопительный сезон обе-
щает новую интригу в отношениях ме-
жду созданным городом предприяти-
ем «Архинвестэнерго» и ТГК-2, а воз-
можно, и «Газпромом». 

«Как вы знаете, в свое время «Арх-
инвестэнерго» были переданы 22 ло-
кальные котельные, тепловые сети. Да-
лее две зимы мы прожили без особых 
проблем и без привлечения бюджет-
ных денег на их устранение, тогда как 
в то время, когда эти котельные были 
на обслуживании ТГК-2, город ежегод-
но выделял порядка 50 млн рублей на 

ремонтные и другие поддерживающие 
работы. Кроме того, напомню, «Архин-
вестэнерго» построило на Бревеннике 
новую модульную котельную взамен 
разваливающейся старой. Никто, кро-
ме нас, к этому беспокойному хозяйст-
ву интереса не проявлял, — рассказал 
Виктор Павленко. — Теперь и ТГК-2 не 
прочь вернуть котельные себе, и «Газ-
пром» в рамках программ газификации 
региона имеет на них виды». 

Это не единственное свидетельст-
во оздоровления энергетики города. 

«Впервые за несколько лет мы на-
блюдаем сокращение задолженности 
управляющих компаний Архангельска 
за услуги по теплоснабжению перед 
ТГК-2. 75 УК и 10 ТСЖ уже перешли на 
прямые платежи за теплоэнергию, а это 
75% жилфонда города. В прошлом ото-
пительном сезоне долг управляющих 
компаний перед ресурсоснабжающей 
организацией приближался к 1,5 млрд, 
сейчас он снизился до 1,3–0,9 млн 
(в зависимости от результатов судеб-
ных разбирательств. — Прим. ред.)», 
— отмечает председатель депутат-
ской комиссии по городскому хо-
зяйству Архангельской городской 
Думы Дмитрий АКИШЕВ.

Субсидия для «Робинзонов»

С 1 июля 2012 года 
предпринимателям, 
работающим с торговыми 
точками на островах в черте 
Архангельска, будут частично 
возмещаться транспортные 
расходы на доставку товаров 
паромами и через понтонные 
переправы. Правда, есть 
и встречные требования. 
Временной промежуток 
между завозами продукции не 
должен превышать двух суток. 
Кроме того, для получения 
разовой компенсации 
предприниматель обязан 
доставить на остров 
не менее 100 кг груза. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Сергей МОИСЕЕВ, 
председатель Архангельской городской Думы: 

Дмитрий АКИШЕВ, 
председатель депутатской комиссии 
по городскому хозяйству Архангельской 
городской Думы:

— На протяжении всего 2011 года, несмотря на не-
благоприятные для города изменения в межбюджет-
ных отношениях, в Архангельске шла реализация бо-
лее 30 долгосрочных целевых программ, ремонтиро-
вались учреждения социальной сферы, строились и 
восстанавливались жилые дома, благоустраивались 
дворовые территории. На прошедшей сессии депу-
татский корпус в целом положительно оценил работу 
команды Виктора Павленко, что еще раз подтвержда-
ет выбор, сделанный горожанами в ходе кампании по 
избранию мэра в марте этого года.

— Финансирование городского хозяйства растет, 
хотя и не такими темпами, как нам бы хотелось. К со-
жалению, и в 2010-м, и в 2011 году Архангельску при-
шлось иметь дело с практически предельным дефици-
том бюджета. В то же время мы достаточно эффектив-
но использовали возможности федерального Фонда 
содействия реформированию ЖКХ, программы «Но-
вые дороги городов России». Более ста дворов, в ча-
стности, приведено в надлежащий вид без привлече-
ния средств городской казны. 

Зима 2011—2012 годов прошла без катаклизмов. 
Одной из проблемных точек остается Северный ок-
руг, где теплотрассу обслуживают два собственника 

— компании «Специализированный транспорт» и «Три-
ТОН-Архангельск». На мой взгляд, тепловые сети ок-
руга должны принадлежать одной организации. Еще 
лучше, если город получит возможность прямого вме-
шательства в ситуацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Согласно статье 188 Тру-
дового кодекса, за использо-
вание с согласия или ведо-
ма работодателя и в его ин-
тересах личного имущества, 
которым может выступать и 
автомобиль, сотруднику вы-
плачивается компенсация. 

Так, предполагается, что 
работодателем должны быть 
возмещены износ и расхо-
ды, связанные с эксплуата-
цией имущества. Если гово-
рить о транспортном сред-
стве, возмещению подле-
жат затраты на ГСМ, техни-
ческое обслуживание и пр. 
Конкретный размер выпла-
ты определяется соглаше-
нием сторон в трудовом до-
говоре и Трудовым кодек-
сом никак не ограничивает-
ся. Лимит в данном случае 
предусмотрен на признание 
подобных расходов в нало-
говом учете.

В целях налогообложе-
ния прибыли выплачивае-
мая сотрудникам компенса-
ция за использование лич-
ного автомобиля учитывает-
ся в составе прочих расхо-
дов на основании подпунк-
та 11 пункта 1 статьи 264 На-
логового кодекса, то есть 
как разновидность затрат 
на содержание служебного 
транспорта. Но ежемесячно 
списываемая сумма должна 
укладываться в нормы, уста-
новленные постановлением 
от 8 февраля 2002 года № 92. 

Сумма превышения в фор-
мировании базы по налогу 
на прибыль участвовать не 
может (п. 38 ст. 270 НК).

В отношении компенса-
ции за использование ра-
ботником в интересах ра-
ботодателя легкового авто-
мобиля с рабочим объемом 
двигателя до 2000 куб. см 
включительно предусмот-
рено, что таковая включает-
ся в состав расходов по на-
логу на прибыль в размере 
не более 1200 рублей в ме-
сяц. Эксплуатация сотруд-
ником более мощной «легко-
вушки» позволит ежемесяч-
но учитывать не более 1500 
рублей. Максимальный раз-
мер компенсации за исполь-
зование любых мотоциклов, 
который может быть вклю-
чен в состав расходов, со-
ставляет 600 рублей. При 
этом необходимо учитывать, 
что данные суммы включа-
ют в себя возмещение пол-
ного объема возникающих 
в процессе эксплуатации 
затрат (износ, ГСМ, техни-
ческое обслуживание, ре-
монт). На это указал Минфин 
в письме от 16 мая 2005 года 
№ 03-03-01-02/140. Следо-
вательно, дополнительно та-
кие расходы не могут быть 
учтены в целях налогообло-
жения прибыли.

В целях расчета страхо-
вых взносов компенсация 
за использование в служеб-
ных целях личного имущест-
ва относится к освобожден-
ным от обложения платежа-
ми во внебюджетные фонды 
выплатам. Так, согласно под-
пункту 2 пункта 1 статьи 9 

Закона от 24 июля 2009 года 
№ 212-ФЗ все виды преду-
смотренных действующим 
законодательством компен-
саций (в пределах установ-
ленных норм), которые свя-
заны с исполнением физ-
лицами трудовых обязанно-
стей, не облагаются страхо-
выми взносами во внебюд-
жетные фонды. При этом в 
письме от 12 марта 2010 г. 
№ 550-19 представители 
Минздравсоцразвития ука-
зали, что страховыми взно-
сами «личная» компенса-
ции не облагается ровно в 
том размере, в котором она 
должна быть выплачена в со-
ответствии с трудовым или 
коллективным договором.

По аналогичной причине 
на основании пункта 3 ста-
тьи 217 Налогового кодекса 
компенсация за использова-
ние в служебных интересах 
личного имущества не обла-
гается НДФЛ (письма Мин-
фина от 31 декабря 2010 г. 
№ 03-04-06/6-327, от 24 мар-
та 2010 г. № 03-04-06/6-47).

Однако приведенный по-
рядок налогообложения рас-
сматриваемых сумм актуа-
лен лишь в том случае, если 
речь идет действительно о 
компенсации за эксплуа-
тацию личного имущества, 
в нашем случае автомобиля, 
что должно быть подтвер-
ждено документально.

ДОКУМЕНТАЛЬНАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ

Условия и порядок вы-
платы компенсаций за ис-
пользование личных авто-
мобилей в служебных целях 

установлены письмом Мин-
фина от 21 июля 1992 года 
№ 57. С учетом его положе-
ний, в перечне необходимых 
бумаг далеко не один пункт.

В первую очередь, без-
условно, потребуется трудо-
вой договор (дополнитель-
ное соглашение к нему) ме-
жду сотрудником и работо-
дателем, в котором отраже-
ны вид используемого иму-
щества и его характеристи-
ки, например технические и 
регистрационные данные 
автомобиля, размер ком-
пенсации, порядок возме-
щения эксплуатационных 
расходов и их виды, срок 
использования авто. Также 
необходим приказ руково-
дителя организации, в ко-
тором указан размер ком-
пенсации, рассчитываемый 
с учетом интенсивности ис-
пользования транспортно-
го средства.

Кроме того, не обойтись 
без копии технического пас-
порта ТС и документов, под-
тверждающих право собст-
венности работника на дан-
ный автомобиль. Впрочем, 
раз уж речь не идет о спо-
ре о праве собственности, 
то копия техпаспорта одно-
временно может послужить 
и документом, подтвер-
ждающим права на авто.

Наконец, в пакет доку-
ментов следует включить бу-
маги, подтверждающие не-
обходимость использова-
ния личного транспорта ра-
ботника в служебных целях, 
например, должностная ин-
струкция.

Таким образом, непре-
менной составляющей па-
кета подтверждающих до-
кументов в данном случае 
являются бумаги, подтвер-
ждающие права собствен-
ности работника на исполь-
зуемое в служебных целях 
авто. Между тем на прак-
тике автомобилем неред-
ко управляют по доверен-
ности. В целях налогообло-
жения и уплаты страховых 
взносов с «личной» компен-
сации это может составить 
проблему.

ПРОБЛЕМЫ 
СОБСТВЕННОСТИ

В свое время в письме от 
27 декабря 2010 г. № 03-03-
06/1/812 эксперты Минфи-
на не нашли причин, по ко-
торым компенсация за ис-
пользование автомобиля, 
управляемого работником 
по доверенности, в служеб-
ных целях, не может быть уч-
тена при налогообложении 
прибыли. Однако из пись-
ма финансового ведомст-
ва от 3 мая 2012 г. № 03-03-
06/2/49 следуют уже совсем 
иные выводы.

Представители Минфи-
на напомнили, что основа-
нием для выплаты компен-
сации работникам, исполь-
зующим личные легковые ав-
томобили для служебных по-
ездок, является приказ руко-
водителя, в котором устанав-
ливаются размеры этой ком-
пенсации. При этом ввиду 
того, что статья 188 Трудово-
го кодекса предусматривает 
компенсацию за использова-
ние имущества, принадлежа-
щего работнику, в целях гла-
вы 25 Кодекса такое транс-
портное средство должно 
принадлежать работнику на 
праве собственности.

При этом, что касается 
НДФЛ, то чиновники и ранее 
указывали, что применять 
положения пункта 3 ста-
тьи 217 Налогового кодекса 
при выплате компенсации 
за использование работни-
ком авто, управляемого им 
по доверенности, нельзя 
(письмо от 21 февраля 2012 г. 
№ 03-04-06/3-42). Иными 
словами, компенсация в 
подобной ситуации подле-
жит обложению НДФЛ в об-

щем порядке. Как поясняют 
финансисты, в подобной 
ситуации автомобиль про-
сто нельзя признать личным 
имуществом.

Однако в письме от 3 мая 
2012 г. № 03-03-06/2/49 экс-
перты финансового ведом-
ства все же признали, что 
при определенных обстоя-
тельствах доверенность на 
управление ТС вполне может 
заменить документы о праве 
собственности на авто в це-
лях применения пункта 3 ста-
тьи 217 Налогового кодекса.

Дело в том, что в соот-
ветствии с положениями 
пункта 1 статьи 256 Граж-
данского кодекса и статьи 34 
Семейного кодекса имуще-
ство, нажитое супругами во 
время брака, является их со-
вместной собственностью, 
если договором между ними 
не установлено иное. Таким 
образом, вполне возможно, 
что автомобиль находит-
ся в совместной собствен-
ности супругов. Понятное 
дело, что оформлен он мо-
жет быть только на одного 
из них, а другой будет управ-
лять им по доверенности. В 
этом случае компенсация за 
использование транспорт-
ного средства в интересах 
работодателя освобождает-
ся от уплаты НДФЛ, несмот-
ря на то что наличествует не 
свидетельство о собствен-
ности, а доверенность. 

Правда, чиновники отме-
тили, что если автомобиль 
был приобретен до вступле-
ния в брак, то в целях обло-
жения НДФЛ соответствую-
щей компенсации этот но-
мер с доверенностью уже 
не пройдет.

БК–бухгалтеру

Важная информация Командировка

Уточнен порядок амортизации  ■
капвложений в аренду

Авто: Как компенсировать расходы работников?

В целях налогового учета, помимо прочего, расходы 
налогоплательщика должны быть документально подтверждены. 
Применение в отношении тех или иных выплат норм 
законодательства, освобождающих их от обложения НДФЛ 
и страховых взносов, также требует документального обоснования. 
В этом смысле, говоря о компенсации за использование личного 
автомобиля в служебных целях, контролирующие органы всегда 
предписывали в сопровождающий пакет документов вкладывать 
копию свидетельства о праве собственности сотрудника на ТС. 
Однако в Минфине нашли все же и случай, когда из-под обложения 
НДФЛ может быть выведена «личная» компенсация даже 
при условии, что работник управляет авто по доверенности.

«Личные» компенсации: 
вопрос налогового доверия

При покупке электронного би-
лета на самолет оправдательным 
документом в целях налогообло-
жения прибыли является сформи-
рованная автоматизированной ин-
формационной системой оформ-
ления воздушных перевозок мар-
шрут/квитанция и посадочный та-
лон. Последний как раз и подтвер-
ждает, что работник осуществил 
перелет. Но как быть, если столь 
важный талон он потерял? Судя по 
письму Минфина от 6 июня 2012 г. 
№ 03-03-06/4/61, даже из такой не-
простой ситуации есть выход. 

Финансисты отмечают, что посадоч-
ный талон выдается авиаперевозчиком. 
Поэтому в случае его утраты именно к 

нему и нужно обратиться за справкой. 
Главное, чтобы в ней содержалась та же 
информация, что и в посадочном тало-
не. Тогда никаких проблем с подтвер-
ждением расходов на покупку «вирту-
ального» билета у компании не будет.

Отметим, что, согласно пункту 84 
приказа Минтранса от 28 июня 2007 г. 
№ 82, при регистрации на рейс пасса-
жиру выдается посадочный талон. В 
нем как минимум указываются инициа-
лы и фамилия пассажира, номер рей-
са, дата отправления, время окончания 
посадки на рейс, номер выхода на по-
садку и номер посадочного места на 
борту воздушного судна.

ООО «Центр экономической 
информации»

Утрату посадочного талона  ■
компенсирует справка

Арендатор вправе амортизировать кап-
вложения в форме неотделимых улучше-
ний, произведенных с согласия собствен-
ника имущества, в части затрат, не возме-
щаемых арендодателем, в течение срока 
действия договора аренды. Однако на прак-
тике довольно часто арендаторы выкупают 
снимаемые ими площади. Как быть в слу-
чае, если на этот момент стоимость кап-
вложений еще не списана полностью? От-
вет дал Минфин в письме от 6 июня 2012 г. 
№ 03-03-10/61. 

Финансисты напомнили, что, согласно пункту 
1 статьи 257 Налогового кодекса, первоначаль-
ная стоимость основных средств определяется 
как сумма расходов на их приобретение, соору-
жение, изготовление, доставку и доведение до 
состояния, в котором они пригодны для исполь-

зования. При этом пунктом 2 статьи 257 Кодек-
са установлено, что данный показатель изменя-
ется в случаях достройки, дооборудования, ре-
конструкции, модернизации, технического пе-
ревооружения, частичной ликвидации соответ-
ствующих объектов и по иным аналогичным ос-
нованиям. 

В Минфине считают, что капвложения в неот-
делимые улучшения объектов основных средств 
могут рассматриваться в контексте пункта 2 ста-
тьи 257 Кодекса. А это означает, что в случае по-
купки объекта аренды в собственность бывший 
арендатор может увеличить его первоначальную 
стоимость на недоамортизированную часть неот-
делимых улучшений и сформировать новую пер-
воначальную стоимость. Исходя из нее, он смо-
жет начислять амортизацию объекта уже в каче-
стве собственника.

эксперт ООО «Центр
экономической 
информации»

Светлана КОТОВА БК
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Ретроспектива
Тренд: В Архангельске вспомнили об основателе города

ОВЕН. Вам прихо-
дилось тяжело рабо-
тать в последнее 

время, жертвуя ради успеха 
необходимым отдыхом. Бу-
дущая неделя сулит вам ог-
ромную удачу, о которой вы 
даже и не мечтали. Если все 
сбудется, то можете считать, 
что произошло чудо. Вмеша-
тельство высших сил долж-
но оставить не иллюзорный, 
а самый реальный след.

ТЕЛЕЦ. Кажется, 
что на данный мо-
мент все двери пе-

ред вами наглухо закрыты и 
предпринять что-либо не-
возможно. Однако это не так. 
У вас появился влиятельный 
покровитель, который от-
кроет доступ в любые ин-
станции. Не прозевайте 
свою удачу. Тем более что в 
предстоящие дни вам стоит 
сделать так давно отклады-
ваемые покупки.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
на деловом горизон-
те наступает «штиль», 

но расслабляться не стоит. 
Ваши партнеры, вероятно, 
перестали воспринимать 
вас всерьез. Однако нужно 
действовать решительно и 
даже нахально. Не исключе-
но, что вы при всех сядете в 
лужу – не обращайте внима-
ния, идите вперед к постав-
ленной цели.

РАК. На предстоя-
щей неделе вам сто-
ит соблюдать осто-

рожность. Любые выгодные, 
на первый взгляд, предло-
жения – сверх ваших бюд-
жетных возможностей. По-
этому не надо спешить тя-
нуться за бумажником и вы-
кладывать с трудом зарабо-
танные деньги. В свободное 
от работы время полезно бу-
дет помечтать, д а же о 
неосуществимом.

ЛЕВ. На вас будут 
оказывать сильное 
давление, так как на-

ступает пора ответственных 
и важных решений. Не стоит 
спешить – под прессингом 
мож но на ломать д ров. 
Ошибка способна сказаться 
не только на карьере, но и на 
вашей семье. Расширьте 
собственные горизонты, 
и тогда ситуация станет го-
раздо яснее.

ДЕВА. Умерьте 
свой трудовой энту-
зиазм ради вашего 

же блага. Обстановка на ра-
боте этому не способствует. 
Учтите, что некто в вашем 
окружении испытывает к вам 
сильную зависть, поэтому 
лучше лечь на дно и подож-
дать, пока утихнет буря. 
В скором времени завист-
ник найдет новую мишень и 
переключит на нее свое 
внимание.

ВЕСЫ. На следую-
щей неделе вам бу-
дет сопутствовать 

редкая удача. Кроме того, 
некто очень влиятельный со-
бирается оказать вам боль-
шую услугу, но не стоит счи-
тать этого человека альтруи-
стом. За нее придется пла-
тить. На несколько дней вы 
обретете дар убеждения, 
поэтому не удивляйтесь, 
если все вокруг будут делать 
все, что вы захотите.

СКОРПИОН. Вам 
предстоит череда 
непредсказуемых 

событий. Предугадать раз-
витие ситуации на работе бу-
дет невозможно. Лучше по-
ложиться на интуицию. Игно-
рируйте все наводящие во-
просы о дальнейших планах. 
Пусть у недругов появятся 
основания недооценивать 
вас. Время сделать решаю-
щий шаг еще не наступило.

СТРЕЛЕЦ. Осно-
вательная денежная 
прибыль принесет 

вам удовлетворение и внут-
реннее спокойствие на ко-
роткий срок. Однако затем 
случится нечто, к чему вы не 
были готовы. Отнеситесь ко 
грядущим неурядицам лег-
ко – это позволит вам с че-
стью выбраться из затруд-
нительного положения.

КОЗЕРОГ. Вам 
следует помнить, что 
есть люди, которые 

находятся в зависимом от 
вас положении. Личные от-
ношения порой тесно пере-
плетаются с деловыми. Вам 
сделают признание, которое 
подвигнет вас все бросить. 
Однако сейчас вы не имеете 
права быть сентименталь-
ными. На вас полагается кол-
лектив, нельзя жертвовать 
авторитетом ради минутно-
го порыва души.

ВОДОЛЕЙ. В бли-
жайшие дни сосре-
доточьтесь на рабо-

те. Именно она, а не личные 
дела, определяет сейчас 
ваше сознание и настрое-
ние. Впереди вас поджида-
ет шокирующее известие. 
Лучше всего вести себя спо-
койно, как ни в чем ни быва-
ло. Тогда основной удар ми-
нует вас.

РЫБЫ. На вашем 
горизонте забрез-
жил счастливый и 

сладостный миг. Вы наконец 
завоевали сердце человека, 
которого давно добивались. 
Однако не стройте особых 
иллюзий. За мигом триумфа 
последуют события, кото-
рые потребуют от вас прак-
тичности и смекалки. Будь-
те готовы к резкой смене си-
туации. О делах временно 
придется забыть. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 25 июня – 1 июля

Проходившие в будний 
час мимо здания пиццерии 
«Траттория» на Чумбаровке 
горожане оглядывались на 
столпившуюся у входа груп-
пу людей, обрамленную ки-
нокамерами. Это оргкоми-
тет памяти Ивана Грозного 
готовился увековечить са-
модержца плитой из черно-
го гранита. На ней выграви-
рован рисунок скульптуры 
Марка Антокольского из Го-
сударственного Русского му-
зея в Питере – царь сидит на 
троне с фолиантом на коле-
не, а под ним надпись: «Ос-
нователю Архангельска, ве-
ликому князю московскому 
Ивану IV Грозному, первому 
русскому царю, инициатору 
демократических реформ 
XVI века, покровителю кни-
гопечатания на Руси от бла-
годарных архангелогород-
цев». Место для памятной 
плиты было выбрано не слу-
чайно: это центральная ули-
ца города, по которой любят 
гулять не только жители Ар-
хангельска, но и гости. 

Благодарных горожан на 
открытии плиты представля-
ли: руководитель Ассоциа-
ции поморов Архангельской 
области Иван МОСЕЕВ, ми-
нистр сельского хозяйст-
ва Архангельской области 
Юрий ГУСАКОВ, замести-
тель директора ГТРК «По-
морье» Вячеслав СТАРИКОВ 
и иже с ними, все вместе – 
оргкомитет. С торжествен-
ным словом должен был вы-
ступить архангельский исто-
рик-ученый, бывший ректор 
ПГУ Анатолий КУРАТОВ, но 
он приболел. Его заменил 
профессор НОУ ВПО «Ин-
ститут управления», экс-кан-
дидат в мэры Архангельска, 
председатель оргкомитета 
Рауф ГАБИДУЛИН. Именно у 
него возникла идея увекове-
чить память Грозного в гра-
ните. 

Под капель слабо моро-
сящего дождика он заявил, 
что «сегодня один из важней-
ших памятных дней в исто-
рии Архангельска» и назвал 
Ивана Грозного чуть ли не ос-
новоположником становле-
ния демократии на Руси, по-
ставив царю в заслугу созыв 
Земских соборов. 

Возражений по сущест-
ву речи профессора Габиду-
лина от собравшихся не по-
ступило, за исключением за-
мечания от городского крае-
веда Владимира ВИТКОВА о 
неполном титуловании пер-
вого царя. Он не преминул 
изложить длинный перечень 
титулов Ивана Васильевича. 
Однако в этом случае гра-
нитная плита заняла бы по-
ловину фасада «Траттории». 
Проходивший мимо распро-
странитель рекламной прес-
сы даже пошутил: «Теперь 
здесь будет «Траттория» име-
ни Грозного».

Торжественная часть за-
вершилась возложением 
цветов, а министр Гусаков 
поведал, что именно благо-
даря ему в устав Архангель-
ска еще в 1997 году было вне-
сено упоминание о роли царя 
в истории города.   

По словам Рауфа Габиду-
лина, первоначально Грозно-
го хотели увековечить в рай-
оне мыса Пур-Наволок на 
набережной Северной Дви-
ны, но для этого необходимо 
«добро» общественной ко-
миссии по топонимике мэрии 
Архангельска. Однако за два 
года, прошедших с момента 
подачи заявки на установ-
ку плиты, комиссия так и не 
собралась в полном соста-
ве. Тогда на помощь обще-
ственнику пришла Ассоциа-
ция поморов, предложившая 
вместо требующей согласо-
ваний «памятной доски» во-
друзить на частном здании 
«благодарственную доску». 

«Мы, поморы, люди сво-
бодолюбивые и перед ца-
рями не гнулись, но добрые 
дела ценим, – объясняет 
свое участие в проекте Иван 
Мосеев. – Хотя Иван Гроз-
ный, конечно, был жестким 
правителем. Но зачем его 
стыдиться? Компания в орг-
комитете собралась пестрая, 
с разным социальным поло-
жением… Но, как ни странно, 
фигура Ивана Грозного нас 
объединила».

Опросы населения по-
казывают, что многие ар-
хангелогородцы не знают о 
том, что основателем города 
был царь Иван IV. Архангель-
ская молодежь считает «от-
цом» первого порта России 
не Ивана IV, а Петра I. Одна-
ко исторические факты сви-
детельствуют, что царь Петр 
своими указами перевел 
всю морскую международ-
ную торговлю с Белого моря 
на Балтику, чем искусствен-
но почти на 100 лет заморо-
зил развитие морского порта 
Архангельска. Тем не менее 
Петру в центре города уста-

новлен памятник, его именем 
назван центральный парк. 
А в честь основателя города, 
царя Ивана IV нет ни одной, 
даже самой скромной памят-
ной доски. 

«У нас существует пере-
кос в сторону популяриза-
ции Петра, – считает Мосе-
ев. – При том, что он сыграл в 
истории Архангельска небла-
говидную роль. Это в Питере 
культ Петра Первого обосно-
ван, у нас – нет». 

Кроме того, по словам 
Мосеева, участием в этой 
акции ассоциация хочет от-
мести огульные обвинения 
в сепаратизме. Следующим 
шагом оргкомитета по уве-
ковечению памяти основате-
ля Архангельска станет сбор 
подписей горожан за пере-
именование проспекта ни-
кому не известного комму-
ниста Чумбарова-Лучинско-
го в проспект Ивана Грозно-
го, а также просьба к Мини-
стерству обороны России и 
северодвинским корабелам 
назвать атомную подводную 
лодку в честь царя.

«Траттория» имени Ивана Грозного
Под музыку из оперы Глинки «Жизнь за царя» 
на проспекте Чумбарова-Лучинского, 8, 
открыли благодарственную гранитную плиту 
основателю Архангельска — Ивану Грозному.

Любимое занятие некоторых обще-
ственно активных людей в России – страсть к пе-
реименованию улиц.

Казалось, Архангельск этот период давно пере-
жил: возвратили прежние дореволюционные назва-
ния паре улиц и успокоились. Однако вирус переиме-
нования живуч и периодически подталкивает общест-
венников к активности. Желая восстановить истори-
ческую справедливость, поморы противопоставляют 
Грозного Петру I. Имя последнего сегодня прочно ас-
социируется с Архангельском, во многом благодаря 
знаменитому имперскому памятнику царю, который 
красуется на российских пятисотрублевых купюрах, 
да достижению советского кинематографа – мини-
сериалу «Россия молодая». В нем, напомню, пропет 
гимн петровскому времени на фоне политических со-
бытий, происходящих в Архангельске. 

На самом деле император, прорубив «балтийское 
окно» в Европу, поставил крест на дальнейшем раз-
витии первого порта России, закрепив его и поны-
не прочный (больше знают Астрахань и путают с ней) 
провинциальный статус административными мерами, 
вроде запрета иностранцам торговать в Архангельске. 
Так или иначе, но памятник стоит и фильм уже снят, 
а историю гранитной плитой вспять не обратить. Зато 
еще одним памятным местом в Архангельске прирас-
тет, так, глядишь, их количеством и прославимся на 
всю Россию. Вспомним, сколько за последнее время 
в Архангельске появилось памятников: тюленю, адми-
ралу Кузнецову, Степану Писахову, Сене Малине… 

Вот только архангельский Арбат – проспект Чумба-
рова-Лучинского – зачем трогать? Неважно, что она но-
сит имя малоизвестного революционера из Каргополья, 
погибшего при штурме восставшего против большеви-
ков Кронштадта – это тоже история. Как правильно за-
метил на открытии плиты почетный гражданин Архан-
гельска, историк-краевед Геннадий ПОПОВ: «Когда 
историческая память сохраняется – это хорошо». 

К тому же сокращенное название «Чумбаровка» 
прочно вошло в лексикон архангелогородцев. А про-
тивопоставление Ивана Грозного «кровавому бюро-
крату» Петру, на мой взгляд, нелепо. Последний пре-
успел не только в державном самодурстве, но и в со-
зидании, а вот Иван Васильевич, мягко говоря, по-
сле взятия Казани отметился только в разрушении. 
Хотя, вот парадокс, поспособствовал своими крова-
выми чистками в Новгороде и Пскове становлению 
поморской культуры: люди бежали от маниакальных 
проявлений царской натуры на Север. А перед смер-
тью царь указал для удобства торговли на Северной 
Двине новый город поставить. Но результат-то дей-
ствий обоих самодержцев один: в одном месте убы-
ло, а в другом прибыло. Поэтому для напоминания о 
роли Грозного в истории Архангельска и новой тури-
стической точки, может быть, достаточно и гранитной 
плиты, а Чумбаровка пусть живет?

Андрей САХАРОВ, журналист

МНЕНИЕ
Пусть живет Чумбаровка!
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Удивил относительный порядок, редко 
наблюдаемый на такого рода мероприяти-
ях. Судя по всему, сыграли свою роль нема-
ленькие цены на билеты: 800 рублей «в тол-
пе» и 1600 в vip-зоне. Фестивалили почти 
по-питерски. Организаторы позаботились 
о месте для палаточного городка («Остров» 
привлек внимание фанатов рока не только 
из соседних регионов, но даже из ближнего 
зарубежья), специальных автобусах, курси-
ровавших между городом и концертной пло-
щадкой, и прочих составляющих, знакомых 
по культовому «Нашествию».

«Tele2 близка по духу независимая музы-
ка рок-групп и альтернативных исполните-
лей. Бросать вызов и действовать не так, как 

все – ценности, которые, думаю, объединя-
ют нашу компанию и участников фестиваля. 
Поэтому мы с удовольствием поддержали 
«Остров», – отметил представитель одного 
из организаторов фестиваля, региональ-
ный управляющий директор «Tele2 Ар-
хангельск» Дмитрий АВТОМОНОВ. 

Персоны уровня Констатина КИНЧЕВА 
и Михаила (Горшка) ГОРШЕНЕВА, вокали-
ста группы «Король и Шут», отработали без 
скидок «на провинцию». «Алису», в частно-
сти, встречали так, что только по количе-
ству флагов этот прием мог дать фору лю-
бому псевдодобровольному молодежно-
му митингу. Кого здесь только не было — 
от ровесников самого Кинчева до малы-
шей в колясках. Расходились, как водится, 
за полночь. 

Хорошо, что не остались дома смотреть 
матч Греция — Россия. 

За несколько дней до не состоявшегося 50-летия Цоя Архангельск 
играл рок на Краснофлотском: первые и пока единственные жаркие 
выходные лета, минимум восемь тысяч зрителей, «Алиса», «Король и 
Шут», «Бригадный подряд», «Animal Джаz», Louna, Noize MC... Все это 
было и называлось музфестивалем «Остров». 

Стиль жизни
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Акция: Музыкальный оркестровый абонемент

По словам руководителей «Архэнерго», 
выступление станет отправной точкой бла-
готворительной акции «Музыкальный ор-
кестровый абонемент», в рамках которой 
камерный оркестр даст серию концертов 
для юных слушателей. Планируется, что все 
они пройдут в залах Гостиных дворов. Реа-
лизацию проекта взял под контроль лично 
заместитель генерального директора 
– директор филиала ОАО «МРСК Севе-
ро-Запада» «Архэнерго» Игорь КОТЕН-
КО, который принял предложение войти в 
состав попечительского совета Архангель-
ского краеведческого музея. Главой сове-
та является губернатор Архангельской об-
ласти. 

«За рутиной текущих дел мы забываем, 
что самое главное в жизни – это дети, наше 
будущее поколение, от которого зависит в 
том числе и будущее энергетики. Поэтому, 
направляя усилия на их воспитание через 
приобщение к историко-культурному насле-
дию региона, формируя их отношение к ве-
ликим творениям классиков, мы тем самым 
определяем вектор развития общества», – 
говорит Игорь Котенко.

В прошлом году филиал «Архэнерго» 
взял шефство над детским домом № 2 Ар-
хангельска. Сотрудники компании проводи-
ли в детском доме уроки по электробезо-
пасности, привозили детям спортинвентарь 
и сладкие подарки. Кроме того, энергетики 
устроили для воспитанников детского дома 
поход в областной музей изобразительных 
искусств, где перед ними впервые выступил 
Архангельский государственный камерный 
оркестр. Идея проведения концерта при-
надлежит начальнику управления дела-
ми «Архэнерго» и члену Архангельского 
(городского) политсовета партии «Еди-
ная Россия» Дмитрию СИДОРЕНКО. Про-
должая работу в этом направлении, он пред-
ложил маэстро Владимиру Онуфриеву про-
вести целую серию благотворительных кон-
цертов для детей.

«Мой отец был военным, и детство мое 
прошло в разъездах по гарнизонам. Когда 
мы жили в Санкт-Петербурге, одним из са-
мых ярчайших впечатлений той поры был 

абонемент в филармонии, на который мы 
ходили всей семьей. Классическая музыка 
так же важна для развития, как и классиче-
ская литература, и хочется сделать все воз-
можное для того, чтобы у современных де-
тей была возможность получить полноцен-
ное образование, которое предполагает и 
восприятие прекрасных произведений бес-
смертных музыкальных гениев», – отметил 
Дмитрий Сидоренко.

Потребовалось полгода, чтобы найти 
подходящее помещение, подобрать ре-
пертуар, согласовать «Музыкальный орке-
стровый абонемент» с графиком выступле-
ний оркестра. 

«Думаю, что из нашего сотрудничества 
с «Архэнерго» получится проект, принося-
щий пользу и детям, и городу в целом. На-
деюсь, что нашу акцию поддержат регио-
нальные власти и другие крупные компании, 
и мы сможем давать бесплатные концерты 
для детей ежемесячно», – отметил Влади-
мир Онуфриев. 

На первом концерте оркестрового або-
немента слушателями произведений клас-
сической музыки стали воспитанники Боб-
ровского детского дома, который находит-
ся под опекой «Архэнерго», а также учени-
ки городского лицея № 25 и дети сотруд-
ников компании. Перед концертом маэст-
ро рассказал детям об истории зарожде-
ния классической музыки и правилах пове-
дения на концертах. В антракте юные слу-
шатели прошли с экскурсией по обновлен-
ным палатам Гостиных дворов.

«Многие организации оказывали по-
мощь музею, как в период реконструкции, 
так и после ее завершения, но только «Арх-
энерго» обратилось к нам с проектом про-
ведения совместного мероприятия. При-
ятно видеть живое участие в развитии кон-
кретных идей. Организация серии концер-
тов для детей в музее – это пример успеш-
ного сотрудничества социально ответствен-
ной энергетической компании и учреждения 
культуры», – рассказала директор Архан-
гельского краеведческого музея Наде-
жда ПОДОПЛЕКИНА.

Очередное знакомство с Гостиными дво-
рами «Архэнерго» проведет 29 июня, в рам-
ках которого дети посетят выставку «Анто-
ниево-Сийский монастырь – 20 лет возро-
ждения».

Музыка заряжает
В Гостиных дворах прошел концерт Архангельского 
государственного камерного оркестра Владимира ОНУФРИЕВА. 
Именитые музыканты выступили перед воспитанниками 
Бобровского детского дома и детьми сотрудников филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго», который выступил 
инициатором мероприятия.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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С недавних пор лидер группы «Алиса» 
Константин Кинчев входит в состав 
совета по культуре при Патриархе 
Московском и Всея Руси Кирилле. 

А этот фанат Кинчева стал героем 
всех телесюжетов о фестивале. 

На рок-фест в Архангельске было продано минимум 8 тысяч билетов. 
Есть к чему стремиться: на «Нашествие» приедут до 200 тысяч человек.
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